

# 自 琢

学校だより 12月号 NO.8  
平成28年11月26日(土)  
長浜市立西浅井中学校

## 実りの秋・学びの秋! ～西浅井中 ふるさと学習の日～



### 「志を持つ、キラリ生き方学習」

11月5日(土)は、西浅井中学校の「ふるさと学習の日」でした。本校の教育目標である「ふるさとを愛し、仲間と共に心豊かでたくましく成長する生徒の育成」をめざし、「地域の豊かな自然や文化、また、今に残る歴史に学ぶ」機会として、さらに、「地域の先輩に学ぶ」機会として、3学年が一斉に「ふるさと」について学ぶ時をもちました。

1校時は、全校による「西浅井の先輩に学ぶ『志を持つ、キラリ生き方学習』」で、山門在住の中川正信さん(70歳)のお話を伺いました。

中川さんは、本場所の土俵で横綱や幕内力士の「まわし」を、全国的にも珍しい、手織りの締め込み技術で20年以上作っていらっしゃる、現役の締め込み織師です。NHKの番組等で何度も紹介されていますが、細かい作業の多い、根を詰める大変なお仕事でありながら、「この仕事が好き」で「力士が自分の作ったまわし(締め込み)を喜んでくれることが嬉しい」と、また、「日本の国技に関わる仕事ができて幸せ」であると語られ、中川さんの仕事への誇りや情熱に、生徒たちも「キラリ」と輝く生き方について学ぶことができました。軽妙で楽しいトークの中に、謙虚で優しく温かいお人柄が伝わってくる素晴らしい講演会でした。



### 「学年別地域学習(歴史・環境学習)」

2・3校時は学年毎の学習です。1年生は、郷土の歴史「塩津港遺跡」について、塩津浜歴史研究会長の中嶋守治さんに学びました。2年生は「山門水源の森を次の世代に引き継ぐ会」の藤本秀弘さんより、「山門水源の自然」について学び、3年生は郷土の歴史「菅浦文書」について、長浜城歴史博物館学芸員の、福井智英さんから学ぶことができました。講師の先生方のお話は、生徒の知らないことばかりで、驚きや感動の講話をいただきました。



### ☆中川正信さんのお話から～生徒の感想

○今まで西浅井にこんなに貴重で素晴らしい仕事をしている人がいるなんて知りませんでした。日本の国技である相撲に携わり、伝統を守る一人となっている中川さんを尊敬します。けいれんするなど、とても大変な仕事だとわかりましたが、中川さんは力士の思いや体格のことなどを考えて心を込めて織られているのだと思いました。それが力士にも伝わっていて、まわしが人と人をつないでいるのだと思いました。私も中川さんのように、ふるさとを大切に、自分の生き方に誇りを持てるようにしたいです。

○日本の文化を守るというお気持ちがとても素敵でした。今の締め込みを作るという仕事が非常に好きで、楽しくやっていたらいいことがよく伝わりました。「何事も、楽しくやると楽しくなる」という言葉が胸に響きました。私も中川さんのような人になれるように頑張ります。

### ☆中嶋守治さんのお話から～生徒の感想(抜粋)



○私も塩津浜に住んでいて「塩津港遺跡」も何度か見に行っていたけれど、こんなに詳しくきけて、びっくりしたことが沢山あります。この塩津港遺跡は私たちの宝物なので、これからも大切にしたいです。もっと古いものや遺跡が出てくるのが楽しみです。

### ☆藤本秀弘さんのお話から～生徒の感想(抜粋)

○山門は本当に大切に価値がある場所なのだと感じました。藤本先生はどうしたら山門をきれいに保てるか、どうするのが最善かなど、よく考えておられてすごいと思いました。



○鹿が多くて沢山のことで困っていると知りました。山門を守るために活動する藤本さんは格好良く思いました。私もそういう活動に、自ら動けるようにしたいです。

☆福井智英さんのお話から～生徒の感想(抜粋)

○菅浦文書には中世の庶民の生活が書かれていたということがわかりました。私は菅浦文書が重要なものだとは知っていましたが、内容については何も知らなかったの、知ることができて良かったです。西浅井町の中でこのようなものが発見されたことをとても誇りに思いました。今回勉強したおかげで故郷の歴史を深く知ることができました。



## 2年生山門保全活動&ウッドジョブ体感事業

☆山門の環境保全活動について(生徒の感想)

○今回ササユリの播種をして、沢山の方が山門水源を守ろうと協力しておられる姿を見て、私も山門水源のために何かできることをやろうと思いました。7年後、きれいに咲いたササユリを見たいです。  
○ササユリの種をまいたのは初めてで、すごく楽しかったです。ササユリの種は初めて見たし、一つの花の中に何個も種が入っていたのまぶびっくりしました。7年後、うまく咲くといいです。



11月7日(月)は2年生の環境保全活動とウッドジョブ体感事業がありました。

☆ウッドジョブ体感事業について(生徒の感想)

○機械で木を切るのを初めて見ました。短く加工されている木をのこぎりで切ったことはありますが…。建設中の家をまじまじと見たことがなかったので、いい体験ができたと思います。  
○僕はもともと林業に関してあまり興味がありませんでした。でも、今回の体感事業を通じて、とても楽しそうだと思います。近年では林業従事者の減少や高齢化が心配されるので、後継者が僕たちの世代から出るといいなと思いました。

## 2年生協力し合えた自主研修～京都校外学習

10/28(月)  
雨にも負けず、

しっかり活動してきました。

ブロック駅伝  
～健闘しました！  
男子11位  
女子11位



【甘春堂での和菓子作り】



【丸益西村屋での染め物体験】



【京都駅にて】

☆1年生の認知症学習

～ 11月11日(金)に、キャラバンメイトの皆さんにきていただき、1年生の認知症学習をしました。絵本やお話から認知症について学び、自分たちは認知症の方に対してどのように関わり、またどのように支えていけば良いのかについて、みんなで考えました。そして、思いやりの心や人を大切にすることについて、改めて学ぶことができました。



【今後の予定】

- 11月26日(土) 2学期末テスト  
市子ども美術展(～11/29)
- 12月
- 2日(金) 2・3年実力テスト
- 3日(土)～4日(日) 地域医療体験
- 5日(月) 人権週間(～9日)
- 9日(金) 交通指導 生徒会委員会・字会
- 10日(土) 高等養護学校入試
- 11日(日) 人権の集い(西浅井公民館)



- 12日(月) 生徒会認証式
- 13日(火) 1年薬物乱用防止教室
- 14日(水) 道徳：人権学習
- 16日(金) 2年保護者懇談会
- 19日(月) 全校懇談会
- 20日(火) 全校懇談会  
市人権尊重啓発作品展  
(あぢかまの里情報館～1/9)
- 21日(水) 全校懇談会
- 22日(木) 終業式
- 26日(月) 口座振替日